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Повестка дня
ДИАЛОГ

КОНТРОЛЬ

В интересах развития

Дмитрий Азаров поручил 
усилить меры противопожарной 
безопасности

Глеб Богданов

Тематика ежедневных контак-
тов главы Российского государ-
ства весьма разнообразна. Не 
стал исключением и минувший 
понедельник. Вот некоторые со-
общения из вчерашней инфор-
мационной повестки.

Владимир Путин направил 
поздравительную телеграмму 
Шавкату Мирзиёеву по случаю 
его переизбрания на пост прези-
дента Республики Узбекистан.

- Убедительная победа на вы-
борах подтверждает ваш высо-
кий политический авторитет, 
свидетельствует о широкой на-
родной поддержке проводимо-
го вами курса масштабных пре-
образований, направленных на 
дальнейшее динамичное разви-
тие страны, упрочение ее между-
народных позиций, защиту прав 
и интересов граждан, - говорит-
ся, в частности, в поздравлении. 
- Высоко ценим вашу принципи-
альную линию на укрепление от-
ношений всеобъемлющего стра-
тегического партнерства и союз-
ничества России и Узбекистана. 
Уверен, что совместными усили-
ями будет обеспечено последова-
тельное наращивание взаимовы-
годного сотрудничества по все-
му комплексу двусторонних свя-
зей, а также координация в ре- 
гиональных и международных 
делах. Это, несомненно, отвечает 
чаяниям российского и узбеки-
станского народов.

Российский лидер пожелал 
руководителю дружественной 
страны крепкого здоровья, бла-

гополучия и успехов в ответ-
ственной деятельности во главе 
государства.

Чуть позже состоялся теле-
фонный разговор Путина с Мир-
зиёевым.

В тот же день прошла рабочая 
встреча президента с главой Уд-
муртской Республики Алексан-
дром Бречаловым. Руководитель 
территории информировал Пу-
тина о социально-экономическом 
положении в регионе, в том числе 
в сферах здравоохранения, стро-
ительства, транспорта. Отдель-
ное внимание было уделено по-
мощи участникам специальной 
военной операции и их семьям.

Вчера же президент напутство-
вал участников V Всероссийского 

молодежного форума «Дигория». 
- Ваши встречи стали уже тра-

диционными, зарекомендовали 
себя авторитетной площадкой для 
конструктивного, плодотворно-
го диалога молодых ученых, пре-
подавателей и аспирантов в сфе-
ре гуманитарного знания: полито-
логов и историков, социологов и 
психологов, представителей дру-
гих специальностей, - отметил в 
обращении Путин. - В рамках от-
крытых дискуссий, тренингов, 
консультаций вам предстоит на 
экспертном уровне обсудить ши-
рокий круг проблем, находящих-
ся на острие общественного вни-
мания, предложить свои подходы 
к решению актуальных задач раз-
вития страны. И конечно, на фо-

руме вы сможете обменяться опы-
том с единомышленниками, полу-
чить поддержку для реализации 
содержательных, неординарных 
проектов и инициатив.

Глава государства выразил 
надежду, что нынешняя встре-
ча пройдет в творческом, созида-
тельном ключе, будет содейство-
вать профессиональному и лич-
ностному становлению юношей 
и девушек, формированию у них 
активной жизненной и граждан-
ской позиции.

А накануне приветствие пре-
зидента получили участники, ор-
ганизаторы и гости Форума бу-
дущих технологий, проходящего 
под девизом «Опережая время». 

- Он станет традиционным и 
призван служить открытой пло-
щадкой для диалога представите-
лей органов власти, бизнеса, уче-
ных, для выработки совместных 
шагов по тем исследовательским 
и технологическим направлени-
ям, которые уже в ближайшей 
перспективе будут определять 
глобальное развитие, завтраш-
ний день человечества. Наша за-
дача, важнейший приоритет Рос-
сии - использовать колоссальный 
потенциал таких инновационных 
решений для роста экономики и 
повышения качества жизни лю-
дей, - обозначил цели Путин. 

Нынешний форум посвящен 

квантовым технологиям. По сло-
вам президента, область их при-
менения исключительно широка: 
это компьютеры нового поколе-
ния, разработка и создание уни-
кальных лекарств и материалов, 
оптимизация энергосетей и ло-
гистики, а также защищенные ка-
налы передачи данных, сверхчув-
ствительные измерительные при-
боры, медицина и сфера безопас-
ности.

- Сегодня, в условиях беспре-
цедентных внешних вызовов, а 
главное, масштабного, качествен-
ного обновления промышлен-
ности, сельского хозяйства, всех 
отраслей российской экономи-
ки, государственного управле-
ния и социальной сферы, прин-
ципиально важно, чтобы передо-
вые разработки наших инжене-
ров, исследователей максимально 
быстро внедрялись в жизнь, - под-
черкнул президент. - В этом за-
лог укрепления нашего техноло-
гического суверенитета, а значит, 
и национального прогресса, роста 
благосостояния граждан. Рассчи-
тываю, что Форум будущих техно-
логий придаст дополнительный 
мощный импульс этой работе.

Отдельно глава государства от-
метил, что в предстоящих встре-
чах примут участие и зарубежные 
коллеги. 

- Вижу в этом хорошую воз-
можность для наращивания вза-
имовыгодного сотрудничества, 
для формирования перспектив-
ных технологических партнерств 
и реализации совместных про-
рывных проектов, - резюмировал 
Путин и пожелал участникам фо-
рума успехов.

Стас Кириллов

Вчера губернатор Дмитрий 
Азаров провел еженедельное опе-
ративное совещание с участием 
руководителей органов исполни-
тельной власти, глав муниципаль-
ных образований, различных ве-
домств. Одной из тем обсуждения 
стал вопрос о принятии дополни-
тельных мер в условиях повышен-
ной пожароопасности в регионе. 

Последнюю неделю в Самар-
ской области фиксируется ано-
мально высокая температура. 
Так, 6 июля ФГБУ «Приволжское 
УГМС» объявило оранжевый уро-
вень опасности. Утром 10 июля ве-

домство сообщило, что местами 
на территории региона ожидает-
ся до +41. 

Как доложил исполняющий 
обязанности начальника главно-
го управления МЧС России по Са-
марской области Алексей Степа-
нов, в течение трех дней прогно-
зируются снижение температуры 
до 25 градусов и кратковременные 
дожди. Тем не менее четвертый 
класс пожароопасности сохраня-
ется. 

- Когда такая высокая темпера-
тура, понятно, что ситуация тре-
бует особого внимания, в первую 
очередь по пожарной безопасно-
сти, - отметил губернатор.

- Работаем в режиме повышен-

ной готовности. До граждан дове-
дено оповещение о запрете посе-
щения лесов. Обстановка в насто-
ящее время на контроле, - сооб-
щил Степанов. 

Азаров подчеркнул: всем про-
фильным ведомствам требует-
ся взять на особый контроль тер-
ритории, где риск возникновения 
пожаров наиболее высокий. Это 
касается как ряда сельских про-
странств, так и лесных массивов в 
городах. 

- Да, у нас режим повышенной 
готовности объявлен по всему ре-
гиону. Но есть территории, где пе-
риодичность возникновения по-
жаров больше. Работают сельхоз-
предприятия, случаются незакон-

ные палы травы. Мы знаем терри-
тории, которые у нас традиционно 
несут наибольшие угрозы, исхо-
дя из антропогенной нагрузки. По 
всем этим местам поручаю взять 
ситуацию на особый контроль, от-
работать самым внимательным 
образом, - сказал губернатор.

При этом Азаров отметил, что 
важно вести профилактическую 
работу, предупреждать возникно-
вение пожаров: 

- Если есть люди, которые не по-
нимают предупреждений, нужно 
привлекать их к ответственности, 
не дожидаясь, когда они что-то 
натворят. Уровень реагирования 
здесь надо повысить.

В период аномальной жары по-

вышается не только угроза пожа-
ров - риски несет и урожай. Губер-
натор уточнил у министра сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Николая Абашина, какая ситуа-
ция в отрасли, нужно ли прини-
мать специальные решения, на-
пример, вводить режим ЧС, как 
это уже сделано в некоторых реги-
онах.  

- Ситуацию мониторим. От 
всех муниципальных образова-
ний получили информацию, что 
необходимости вводить режим 
ЧС нет. Вместе с тем повышенный 
температурный режим приводит 
к снижению объемов производ-
ства, - доложил Абашин. - Весной, 
в апреле, температура была выше 
нормы на восемь градусов, и се-
годня наблюдаем аномалии. В те-
чение этой недели продолжим мо-
ниторить ситуацию на предмет не-
обходимости принятия специаль-
ных решений. 

Азаров поручил руководителю 
регионального минсельхоза вни-
мательно проанализировать ситу-
ацию на местах, при необходимо-
сти дать предложения, а к следую-
щему понедельнику подготовить 
доклад. Дополнительно держать 
вопрос на контроле губернатор 
поручил заместителю председате-
ля правительства Самарской обла-
сти Наталье Катиной.  

Требуется 
особое 
внимание

Внутренние процессы, международные 
отношения, новые технологии



Самарская газета • 3№146 (7457) • вторник 11 июля 2023

Фестивальная 
поляна готовится 
принимать 
молодежный форум 
ПФО «iВолга»

Мария Щербакова

До старта молодежного фору-
ма Приволжского федерального 
округа «iВолга» остается десять 
дней. Заезд участников и торже-
ственное открытие запланирова-
ны на 21 июля. В этом году заявки 
на участие в мероприятии подали 
около 30 тысяч человек. 

Сейчас ведутся работы по соз-
данию инфраструктуры фору-
ма. Для обеспечения безопасно-
сти вход на фестивальную поля-
ну будет организован через кон-
трольно-пропускные пункты. В 
ближайшее время по периметру 
территории будет установлено 
металлическое ограждение. Для 
свободного посещения и отдыха 
Мастрюковская поляна будет за-
крыта до 3 августа. 

Также в связи с проведени-
ем форума временно ограниче-
но движение транспорта по до-
роге в поселке Прибрежный - от 

улицы Набережной до железно-
дорожной станции «135 км» (от 
КПП №1 до КПП №2). Эта мера 
будет действовать до 20:00 3 ав-
густа.

Ограничение не распростра-
няется на автомобили экстрен-
ных служб (полиции, скорой 
помощи и пожарной охраны), а 
также на машины с пропусками, 
согласованными ГУ МВД России 
по Самарской области.

Автомобилистов и жителей 
Самарской области просят от-
нестись с пониманием к времен-
ным неудобствам и заранее пла-
нировать свои маршруты.

Напомним: в этом году моло-
дежный форум «iВолга-2023» со-
стоится в 11-й раз. Он пройдет 
в офлайн- и в онлайн-формате. 
Большую поддержку меропри-
ятию оказывает губернатор Са-
марской области Дмитрий Аза-
ров.

С 21 по 29 июля на Мастрюков-
ской поляне развернется тради-
ционный палаточный лагерь. Оч-
но в «iВолге» примут участие две 
тысячи резидентов из Приволж-
ского федерального округа, а так-
же делегации из других регионов. 

Для участников пройдут про-
фильные смены. Также гостей 

форума ждет фестиваль на-
родных праздников. Он будет 
включать в себя конкурсы на-
родных костюмов, работу суве-
нирных лавок от представите-
лей регионов ПФО и вечернюю 
программу с хороводом. Меро-
приятие направлено на сохра-
нение и укрепление традици-
онных ценностей, повышение 
интереса молодежи к культуре 
страны. 

Еще одним ярким событи-
ем станет фестиваль началь-
ной военной подготовки. Для 
команд организуют состяза-
ния по станциям. Участникам 

необходимо будет на время со-
брать и разобрать макет авто-
мата Калашникова, надеть про-
тивогазы, попрактиковаться в 
стрельбе из электронного ору-
жия, оказать первую медицин-
скую помощь и разгадать зако-
дированную фразу. Финалом 
программы станет тактиче-
ская игра с совершением марш-
броска.

Следить за главными ново-
стями форума можно на сай-
те ivolgaforum.ru, в официаль-
ной группе вконтакте vk.com/
forumivolga и в телеграм t.me/
forumivolga.

Ева Нестерова

С 2019 года многодетные се-
мьи, имеющие пятерых и более 
детей и нуждающиеся в улучше-
нии жилищных условий, могут 
получить единовременную со-
циальную выплату из городско-
го бюджета на приобретение или 
строительство дома или квар-
тиры. В преддверии Дня любви, 
семьи и верности глава Самары 
Елена Лапушкина вручила та-
кие сертификаты двум семьям - 
Половневым и Степанян. 

Любовь и радость
Елена Лапушкина поздрави-

ла присутствующих с наступаю-
щим праздником. 

- Когда мы говорим о семьях, 
мне всегда представляются 
именно такие, как ваши: где мно-
го детей, радости, любви и под-
держки, есть улыбки и взаимо-
понимание, - подчеркнула гла-
ва города, обращаясь к Полов-
невым и Степанянам. - Имен-
но на таких семьях и держится 
вся Россия, спасибо вам огром-
ное за это. У нас многое делает-
ся для семей. Есть националь-
ные проекты, которые иниции-
ровал Владимир Владимирович 
Путин, благодаря им строят-
ся школы, детские сады, библи-
отеки и многое другое. Серьез-
ную поддержку оказывает губер-
натор Дмитрий Игоревич Аза-
ров. И город не остается в сторо-
не. Одной из мер являются сер-
тификаты, которые мы сегодня  
вручаем. 

Половневы и Степаняны рас-
сказали о себе: как живут, где 
учатся и чем увлекаются дети, о 
каком жилье мечтают. Глава Са-
мары обратила внимание на пре-
имущества разных территорий, 
которые активно развиваются и 
ждут новоселов. 

Места хватит всем
Александра и Сергей Половне-

вы поженились в 2010 году. Она 
модельер-закройщик, была част-
ным предпринимателем, име-

ла свое ателье. Сейчас Алексан-
дра домохозяйка, шьет вещи для 
участников специальной военной 
операции. Сергей работал в мили-
ции, в настоящее время трудится 
водителем на скорой помощи. 

У Половневых пятеро детей - три 
девочки и два мальчика. Старшему 
ребенку 12 лет, младшему - пять. Ув-
лечения у ребят самые разные: кон-
дитерское искусство, музыка, кон-
струирование, гимнастика. 

Семья живет в небольшом до-
ме в Куйбышевском районе. Те-

перь на единовременную выпла-
ту она сможет приобрести про-
сторное жилье. Супруги расска-
зали, что уже присмотрели кот-
тедж. В нем девять комнат, места 
хватит всем.  

- Это замечательная програм-
ма! Мы счастливы, что нам под-
сказали, как принять в ней уча-
стие и получить такую выплату, 
- рассказала Александра Полов-
нева. - Встали в очередь, прошло 
всего два года, и вот нам вруча-
ют сертификат. Для большой се-

мьи площадь дома очень важна. 
У каждого ребенка должно быть 
свое пространство.

Семь девочек и мальчик
Артур Степанян и Асмик Вар-

данян заключили брак в 2007 го-
ду. Он занимается ремонтом по-
мещений, она - домохозяйка. Па-
ра воспитывает восьмерых детей: 
семерых девочек и одного мальчи-
ка. Ребятам от двух до 16 лет. Стар-
шие учатся в музыкальной школе, 
младшие любят петь, рисовать. 

Степаняны живут в много-
квартирном доме в Советском 
районе. Они переехали сюда в 
конце прошлого года. Говорят, 
тесновато, но уместились. Сей-
час семья подыскивает более 
просторное жилье.

- Мы очень благодарны адми-
нистрации города. Важно, что-
бы детям было комфортно расти 
и развиваться, - отметил Артур 
Степанян. 

Руководитель департамента 
опеки, попечительства и соци-
альной поддержки Ольга Слеса-
рева сообщила: в настоящее вре-
мя в очереди стоят шесть мно-
годетных семей, которые нуж-
даются в улучшении жилищ-
ных условий. Средний срок ожи-
дания этого вида поддержки 
составляет два года. 

Подробно о важном
Поддержка 

Проект

Многодетные семьи получили выплаты на приобретение жилья

Свое пространство

10 дней до старта
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Александр Неустроев 

С 2021 года в регионе реализу-
ется проект «Мой дом», иниции-
рованный губернатором Дмитри-
ем Азаровым. Его основные це-
ли - защита прав граждан и оказа-
ние помощи в решении жилищ-
ных вопросов. На прошлой неделе 
в рамках проекта глава Ленинского 
района Елена Бондаренко прове-
ла встречу с жителями. Централь-
ной темой собрания стало благо- 
устройство дворов.

- С жителями необходимо 
поддерживать постоянный диа-
лог, ведь по прошествии времени 
вопросы, волнующие людей, ме-
няются. Сначала это была проце-
дура смены управляющей ком-
пании. Сейчас перед нами сто-
ят уже более сложные задачи, в 
том числе подключение к систе-
ме ГИС ЖКХ и участие в про-
граммах по благоустройству. Вся 
эта работа крайне важна, потому 
что ремонт проводится на осно-
ве заявок от граждан. Только об-
ладая всей полнотой информа-
ции, жители смогут принимать 
правильные решения, - подчер-
кнула Елена Бондаренко.

На встречах на вопросы граж-
дан отвечают не только специали-
сты районной администрации, но 
и представители Государственной 
жилищной инспекции, Фонда ка-
питального ремонта, депутаты.

- 20 лет я была председателем 
совета многоквартирного дома и 
за это время, можно сказать, по-
лучила новое образование. Мы 
регулярно посещали семинары и 
получали ценные сведения, кото-
рых нет в интернете. Индивиду-
альные нормативы, организация 
многоквартирного дома и разные 
другие тонкости - это крайне зна-
чимая информация, потому что 
от нее зависит качество жизни лю-
дей, - отметила общественный со-
ветник управляющей компании 
на Дачной, 37 Вера Пичугина.

Важной частью собрания стал 
отчет о проделанной работе. За 
прошлый год в Ленинском районе 
удалось обновить 17 дорог, 15 дво-
ров, несколько школ и парков. 

Немало времени уделили и за-
явкам жителей. 

- Состояние нашего дома вы-
зывает много вопросов. С 2016 
года, после проведения ремонта, 
здесь большие проблемы с ком-
муникациями и фасадом, - рас-
сказала жительница дома №212 
на Чапаевской Мария Китько. - 
Долгое время управляющие ком-
пании игнорировали наши тре-
бования. Однако уже после пер-
вой встречи с главой района у 
нас провели комиссию и вынесли 
четкое постановление об устра-
нении нарушений. Очень наде-
юсь, что благодаря администра-
ции ситуация сдвинется с мерт-
вой точки.

Ева Нестерова

В мае в нашем городе присту-
пили к покосу травы. Его будут 
проводить в течение всего те-
плого сезона, а при необходи-
мости - вплоть до конца октя-
бря. Вчера на рабочем совеща-
нии при главе Самары Елене Ла-
пушкиной обсудили ход работ. 

Заместитель руководителя 
департамента городского хозяй-
ства и экологии Александр Ан-
дриянов отметил: регулярный 
покос травы - одна из основных 
задач по благоустройству. Пло-
щадь территории, где требует-
ся периодически проводить та-
кие работы, составляет 2193 га. 
Это газоны на улицах, в скверах 
и парках, во дворах, около уч-
реждений образования и здра-
воохранения, зеленые участки, 
которые прилегают к промыш-
ленным и торговым объектам. 

- Покос проводится, когда 
трава достигает 10-15 сантиме-
тров, - пояснил Александр Ан-
дриянов. - Ежедневно этой ра-
ботой занимаются 50 бригад - 
175 человек. 

За муниципальными предпри-
ятиями, которые обслуживают 
общественные пространства, за-
креплено 219 га газонов. С нача-
ла сезона в парках состоялось уже 
три покоса травы, на набережной 
- шесть. На многих территориях 
работают системы автополива, и 
трава здесь растет интенсивнее. 

МП «Благоустройство» и 
подрядная организация ООО 
«Экомед» содержат 241 га газо-
нов, идущих вдоль дорог. Пред-
приятия используют триммеры, 
газонокосилки.

На совещании главы райо-
нов доложили, как идет покос 
на их территориях. За местны-
ми администрациями закрепле-
но около 1733 га. Напомним: за 

газонами во дворах ухаживают 
управляющие компании, ТСЖ. 
За территорию, прилегающую 
к предприятиям, ответственны 
их владельцы.

Также главы районов расска-
зали о нарушениях, когда ор-
ганизации пренебрегают сво-
ими обязанностями по покосу 
травы. Для граждан такие дей-
ствия грозят предупреждени-

ем или штрафом от 1000 до 3000 
рублей; для должностных лиц - 
от 10 до 30 тысяч; для юридиче-
ских - от 30 до 50 тысяч. Напри-
мер, в Красноглинском районе с 
начала сезона составлено десять 
протоколов за несвоевремен-
ный покос травы, в Кировском - 
17, в Промышленном - 22. 

- Особое внимание про-
шу уделить состоянию вну-

тридворовых территорий, зо-
нам, прилегающим к школам, 
детским садам, учреждени-
ям здравоохранения - всем со-
циальным объектам, - обра-
тилась к собравшимся Еле-
на Лапушкина. - А также тем 
пространствам, которые бы-
ли благоустроены в рамках ре-
гиональных и федеральных  
программ.

Рабочий момент
гоРодская сРеда

Срезать лишнее

Жилье 

Как 
благоустроить 
двор

Продолжаются работы по покосу травы 

В Ленинском районе состоялась 
встреча по проекту «Мой дом»
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32% жителей города заяви-
ли, что в спутнике жизни важна 
ответственность. Еще 31% от 
числа опрошенных специали-
стами сервиса SuperJob назвали 
самым главным качеством пар-
тнера честность, а 30% - интел-
лект.

34% женщин сообщили, что 
при выборе будущих мужей им 
была важна доброта. Еще 32% 
самарчанок назвали одним из 
важных свойств мужчины на-
дежность, а 28% - порядоч-
ность.

Для 28% опрошенных муж-
чин главную роль при выбо-
ре партнерши играли ум и вер-
ность. Также участники иссле-
дования отметили, что предста-
вительниц прекрасной полови-
ны человечества должна отли-
чать доброта (24%) и красота 
(23%).

А вот работать самарцы лю-
бят не так сильно. Трудолю-
бие как качество настоящего 
представителя сильного по-
ла назвали 12% женщин и 6% 
мужчин, а достойной спутни-
цы жизни - 3% и 2% соответ-
ственно.

ИНФРАСТРУКТУРА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ПОДДЕРЖКА

Скорочтение

ТРАНСПОРТ | ТУРИЗМ

В этом году  
для детей-сирот купят 
более 500 квартир

В исследовании портала «Санатории России» Самарская об-
ласть заняла пятую строчку в рейтинге регионов страны по 
перспективности развития санаторно-курортной отрасли. 

В расчет принималось множество параметров, таких как су-
ществующее количество мест в соответствующих учреждени-
ях, наличие полезных для оздоровления природных ресурсов, 
используемые источники минеральных вод и лечебных грязей, 
транспортная логистика и многие другие.

Высокая строчка в рейтинге объясняется в том числе и тем, 
что на территории Самарской губернии расположен санаторий 
«Сергиевские минеральные воды», который имеет статус феде-
рального курорта.

Область попала в топ-5 
регионов по инвестированию  
в санаторно-курортную отрасль

В 2023 году в Самарской области приобретут 591 квартиру для 
детей-сирот и оставшихся без попечения родителей. Из них 457 
уже выкуплены муниципалитетами, что составляет 77% от плана. 
Такая информация прозвучала на совещании в правительстве ре-
гиона.

Губернатор Дмитрий Азаров уделяет большое внимание те-
ме обеспечения жильем детей-сирот. С 2018 по 2021 год недвижи-
мость получили 2700 льготников этой категории. 

ЖИВОТНЫЕ | 

ПРИРОДА | 

Документация на строительство и реконструкцию коллекто-
ра дождевой канализации на улице Литвинова будет разработана 
специалистами из Самарского политеха. Университет выиграл со-
ответствующий тендер. Заявка подрядчика была единственной, и 
ее признали подходящей.

По условиям контракта, проект канализации необходимо раз-
работать до конца 2023 года. Площадь проектирования будет со-
ставлять 13,6 га. Работы представители технического университе-
та выполнят за 46 млн рублей.

В июле возобновят авиарейсы 
из Курумоча в Ингушетию

Построят еще один корпус 
дома-интерната для пожилых 
людей и инвалидов

Конкурс на возведение второго корпуса объявило региональ-
ное управление капитального строительства. Подрядчик должен 
сделать фундамент и основание здания, выполнить работы по 
устройству внутренних санитарно-технических систем и подъ-
емно-транспортного оборудования, а также по благоустройству 
территории.

Начальная цена контракта - 119 млн рублей, срок работ - до 30 
ноября 2024 года. Корпус возведут по программе «Развитие со-
циальной защиты населения в Самарской области на 2014-2025 
годы». Реконструкция пансионата проводится по поручению гу-
бернатора Дмитрия Азарова.

С 23 июля авиаком-
пания Red Wings при-
ступит к рейсам в на-
правлении Самара - Ма-
гас. Полеты запланиро-
вали по воскресеньям 
до конца октября это-
го года. Вылет из Куру-
моча - в 7:35 по местно-
му времени, прибытие 
в Магас - в 8:55. Обрат-
но самолеты стартуют в 
9:45 и садятся в нашем 
аэропорту в 13:05.

Политех разработает 
проект канализации  
в Зубчаниновке

ОПРОС | Самарцы рассказали, 
что больше всего 
ценят в партнерах

На улице 
Утевской 
спасли 
болотного луня

Хищную птицу нашли на проезжей 
части улицы Утевской 4 июля. Спе-
циалисты забрали ее на передержку 
и наблюдали за ее состоянием. Вете-
ринары осмотрели животное, убеди-
лись, что с ним все в порядке, и выпу-
стили на волю.

Зоопарк приглашает посмотреть 
на львенка из БарнаулаЖители и гости 

города могут уви-
деть львенка по 
кличке Алтай, при-
везенного из Барнау-
ла, в Самарском зоо-
парке каждый день с 
10:00 до 16:00. Новый 
обитатель появился 
здесь в конце июня. 
Ему уже более двух 
месяцев, и он про-
должает обживаться 
в новых условиях.
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Спорт
ФУТБОЛ

ХОККЕЙ

Сергей Семенов

Очередной контрольный матч 
«Крылья Советов» провели на ней-
тральном поле в Москве, где встре-
тились с нижнекамским «Нефте-
химиком» и добились первой по-
беды в межсезонье (3:2). Соперни-
ки играют в первой лиге, по итогам 
минувшего сезона стали шестыми. 
Встреча проходила не по стандарт-
ным правилам, а в два тайма по 50 
минут. Для самарцев важно было 
просмотреть в деле потенциаль-
ных новичков, особенно молодежь 
и вышедших на поле после долгого 
перерыва Дмитрия Иванисеню и 
Владимира Писарского. 

Первый тайм прошел в рав-
ной борьбе. Все голы были за-
биты во втором. На 52-й минуте 
счет открыл нападающий «Не-
фтехимика» Артем Котик. Далее 
самарцы забили три мяча кря-
ду. Отличились Данил Липовой, 
Сергей Бабкин и Егор Ушаков. В 
концовке встречи Котик офор-
мил дубль.

Среди авторов голов отме-
тим полузащитника столичного 
ЦСКА Ушакова, находящегося на 
просмотре в «Крыльях Советов». 
20-летний футболист начал ка-
рьеру в «Торпедо», а в начале 2020 
года стал выступать в системе ар-
мейцев. В минувшем сезоне про-
вел за ЦСКА пять матчей и не от-

метился результативными дей-
ствиями.  

Следующая контрольная 
встреча самарцев пройдет в Каза-
ни 12 июля, где «Крылья» встре-
тятся с «Рубином».

Из последних трансферных 
новостей. 20-летний полузащит-
ник «Крыльев Советов» Артем 
Соколов продолжит футбольную 
карьеру в «Пари Нижний Новго-
род». Сумма сделки составит 45 
млн рублей.

Стал известен календарь груп-
пового этапа Пути РПЛ Кубка 
России-2023/2024. «Крылья» нач-
нут поход за почетным трофеем 
домашним матчем с «Балтикой» в 
среду, 26 июля. 

Сергей Семенов

Хоккеисты двух главных ле-
довых дружин губернии вче-
ра вышли из отпуска и начали 
подготовку к чемпионату стра-
ны. ЦСК ВВС - в ВХЛ, «Лада» - 
в КХЛ.  

Самарские «летчики» сохра-
нили весь тренерский штаб. 
Главным остается Юрий Морд-
винцев. Помогать ему будут Сер-
гей Шиханов, Олег Кузнецов и 
Никита Скатов. Первый обще-
физический сбор и ледовая под-
готовка пройдут в Самаре. Кон-
трольные матчи запланированы 
с орским «Южным Уралом» (28-
29 июля), ХК «Челны» из Набе-
режных Челнов (11-12 августа). 
С 24 августа - участие в Орске в 
турнире на Кубок губернатора 

Оренбургской области с «Иж-
сталью» (Ижевск), «Кристал-
лом» (Саратов) и «Южным Ура-
лом». 

В чемпионском составе ВХЛ-Б 
пока три потери. Нападающий 
Денис Скатов уехал на просмотр 
в белорусский «Химик» (Ново-
полоцк), а Артем Якутов под-
писал просмотровый контракт 
с «Кристаллом» (Саратов). В си-
стему «Автомобилиста» возвра-
тился воспитанник екатерин-
бургского хоккея, вратарь Вла-
димир Сартаков. 21-летний гол-
кипер заключил двустороннее 
соглашение, рассчитанное до 
30 апреля 2025 года. Напомним: 
Владимир провел в составе ЦСК 
ВВС 32 матча, в том числе девять 
в плей-офф. В решающих пое-
динках сезона сыграл один матч 
на «0», показал коэффициент на-

дежности 1,6. Это позволило ему 
вместе с клубом стать обладате-
лем Кубка Федерации, попасть 
в символическую сборную тур-
нира и получить звание лучшего 
вратаря первенства ВХЛ-Б.

А вот «Лада» ведет активную 
трансферную политику. Сразу 
девять игроков петербургского 
СКА были отправлены на днях 
в Тольятти - вратарь Никита 
Богданов, защитники Григорий 
Грязнов, Евгений Калабушкин, 
Евгений Корешков, Георгий Со-
лянников; нападающие Андрей 
Алтыбармакян, Павел Колты-
гин, Алексей Ожгихин и Ники-
та Попугаев. За это армейцы по-
лучили денежную компенсацию.  

Дебют «Лады» в КХЛ состоит-
ся на льду «Лада-Арены» 2 сентя-
бря. Соперником автозаводцев 
будет челябинский «Трактор».

Юрий Ковтун, 
ДИРЕКТОР ХК ЦСК ВВС:

- Понимаю тревогу наших болельщиков по поводу контрактов с игроками 
и тренерским штабом. Но голословность без официальных подписей не в 
наших правилах. Клуб вел работу по составу игроков и переговоры с теми, 
кто был бы нам интересен. Отпуск закончен, мы провели административное 
собрание. Скажу сразу: практически весь персонал клуба остается на своих 
местах. Также большинство игроков сезона-2022/23 получат просмотровые 
контракты, пригласим на сборы еще нескольких. Как и в прошлом сезоне, 
делаем ставку на молодежь, но с учетом уровня турнира. Мы готовимся к 
сезону в PARI ВХЛ и ставим перед собой серьезные цели.

Олег Браташ, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «ЛАДЫ»:

- В понедельник обновленный состав собрался в Тольятти. Два дня игроки 
будут проходить традиционный перед стартом сезона углубленный 
медосмотр. С 13 июля они приступят к тренировкам. На первом этапе 
подготовки будут заниматься под руководством нового тренера по 
общефизической подготовке Валерия Балабанова. Через две недели сбора 
«Лада» проведет первые контрольные матчи в качестве команды КХЛ. 

ДОСТАЛИ КЛЮШКИ
ЦСК ВВС и «Лада» начали  
подготовку к ледовому сезону

Календарь  
группового этапа 
Пути РПЛ Кубка  
России-2023/2024 
1-й тур
25 июля, вторник, 21:45. «Зенит» 
- «Ахмат»
26 июля, среда, 19:30. «Крылья 
Советов» - «Балтика»
2-й тур
9 августа, среда, 19:30. «Крылья 
Советов» - «Зенит»
10 августа, четверг, 21:00. «Ахмат» 
- «Балтика»
3-й тур
30 августа, среда, 18:15. «Ахмат» - 
«Крылья Советов»
30 августа, среда, 20:30. «Балтика» 
- «Зенит»
4-й тур. 
19-21 сентября
«Балтика» - «Крылья Советов»
«Ахмат» - «Зенит»
5-й тур. 
3-5 октября
«Зенит» - «Балтика»
«Крылья Советов» - «Ахмат»
6-й тур. 
31 октября - 2 ноября
«Зенит» - «Крылья Советов»
«Балтика» - «Ахмат»

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Писарский фактически пер-
вую тренировку провел после 
матча предпоследнего тура с 
«Факелом». Занимался с ограни-
чениями, но в основной группе. 
Вернулся травмированный 
Юрий Горшков, занимался без 
ограничений. Всю тренировку 
выдержал Дмитрий Иванисеня. 
Из тех, кто пропускал последние 
контрольные игры, отсутствует 
пока только Илья Гапонов.

Осинькин 
экспериментирует
В матче с «Нефтехимиком» он сделал ставку на молодежь

Контрольный матч
«Нефтехимик» -  
«Крылья Советов» - 2:3 (0:0)
Голы: Котик, 52. Липовой, 75. 
Бабкин, 79. Ушаков, 86. Котик, 96.
«Крылья Советов»: Фролов, 
Горшков (Лысов, 50; Крашевский, 
67), Евгеньев (Горбачев, 50), 
Солдатенков (Костанца, 50; 
Витюгов, 74), Бейл (Зотов, 50), 
Иванисеня (Першин, 50), Костанца 
(Витюгов, 30: Бабкин, 50), Салтыков 
(Ушаков, 50), Гарре (Хубулов, 
50; Липовой, 74), Цыпченко 
(Рахманович, 35; Хлусов, 84), Шитов 
(Писарский, 50).
«Нефтехимик»: Голубев, Котик, 
Бердников, Шоркин, Зорин, 
Денисов, Марухин, Базелюк, 
Морозов, Петров, Касаткин.
7 июля. Москва. Спорткомплекс 
«Рублево».
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Александр Неустроев 

Начался прием заявок на имен-
ную премию губернатора для ма-
ломобильных граждан. В конкур-
се могут принять участие люди с 
ограниченными возможностями, 
проявившие силу воли и достиг-
шие успехов в творческой или 
профессиональной деятельности. 

Выплаты в размере 20 тысяч ру-
блей присуждаются по семи раз-
личным номинациям. В каждой 
будет определено три победителя. 

Чтобы подать заявку, канди-
датам на соискание премии необ-
ходимо обратиться в обществен-
ную организацию инвалидов, в 
которой они состоят, или в орган 
соцзащиты по месту жительства. 
Также можно самостоятельно пе-
редать документы на участие в 
конкурсе в областное министер-
ство социально-демографиче-
ской и семейной политики (ули-
ца Революционная, 44). 

Прием заявок проводится до  
1 сентября 2023 года. 

Образцы документов разме-
щены на сайте министерства 
minsocdem.samregion.ru, а так-
же на портале «Реабилитация 
инвалидов Самарской области» 
reabilit.samregion.ru. Ответы на 
все возникшие вопросы можно 
получить по телефону 334-86-41. 

День за днем
КОНКУРС

Стартовал прием заявок  
на премию губернатора для людей 
с ограниченными возможностями 

Талант и сила воли

ПРОЕКТ

Анна Щербакова

Силами энтузиастов на терри-
тории нацпарка «Самарская Лу-
ка» создается пешая круговая 
тропа «Путь реки». Ее общая дли-
на составит 230 километров. Во-
лонтеры промаркировали уже бо-
лее 30 километров - от Рождестве-
но до Ширяево. К проекту могут 
присоединиться все желающие. 

Авторы идеи - городские ак-
тивисты, путешественники Та-
тьяна Суркова и Петр Якубсон. 
Задача проекта - объединить су-
ществующие на Самарской Луке 
тропы в круговой маршрут. Мно-
гие годы в регионе существует 
водная «кругосветка», инициа-
торы задумали сделать ее пеший 
вариант. 

Тропа позволяет безопасно 
путешествовать по Самарской 
Луке, расширяет географию про-
гулок для туристов, которые по-
ка чаще всего посещают лишь по-
пулярные точки - Ширяево и Мо-
лодецкий курган. У проекта есть 
и природозащитная задача - сни-
зить нагрузку на окружающую 
среду. Размеченный путь легче 
контролировать, поддерживать 
в чистоте.

Создать тропу - это поставить 
метки, чтобы путники не заблу-
дились среди множества разви-
лок и не оказались случайно в за-
поведных зонах, указать места 

набора воды, ночлега, сбора му-
сора. Проект также предполагает 
размещение лавочек и информа-
ционных стендов о природных и 
культурных достопримечатель-
ностях. 

Маркировка представляет со-
бой бело-красно-белые метки на 
деревьях, камнях и столбах. Во-
лонтеры ориентируются на меж-
дународные стандарты - эти цве-
та хорошо различимы при любой 
погоде и в любое время года. До-
бровольцы совершили уже семь 
выходов. Промаркировано бо-
лее 30 километров на отрезке от 
Рождествено до Ширяево. Раз-
мечается не только сама тропа, 
но и выходы на нее с пристаней 
Рождествено, Подгоры, с пляжа 
Барбошиной Поляны. Далее ор-
ганизаторы планируют продол-
жить маркировку от Рождестве-
но в сторону Вислого камня. Во 

время выходов волонтеры зани-
маются и сбором мусора, за день 
регулярно набирается несколько 
мешков. 

Активистов поддерживает 
нацпарк. Работа ведется в тесном 
сотрудничестве. Линия тропы 
проверена и утверждена специа-
листами нацпарка. На базе Рож-
дественского лесничества волон-

теры и сотрудники природоох-
ранной организации изготавли-
вают указатели и лавочки из ва-
лежника. Готовый маршрут ста-
нет официальным маршрутом 
нацпарка. 

В рамках «Пути реки» ведет-
ся съемка документальной лен-
ты о создании тропы. Это будет 
фильм-рефлексия. Авторы идеи 

хотят поразмышлять, почему нас 
так притягивает Самарская Лука, 
почему мы считаем необходимым 
хотя бы раз там побывать? А како-
во здесь жить? Почему мы счита-
ем эту территорию местом силы и 
готовы как волонтеры занимать-
ся ее обустройством? В соцсетях 
проекта выходят короткие роли-
ки, которые в последующем по-
падут в фильм. Съемку картины 
поддержал Президентский фонд 
культурных инициатив. Премье-
ра запланирована на октябрь. 

Проект рассчитан на несколь-
ко лет. В планах волонтеров - не 
только обновить существующие 
тропы, но и восстановить забро-
шенные с советских времен. На-
пример, живописную часть про-
хода от Жигулевска до Молодец-
кого кургана. 

Пешая «кругосветка»
Волонтеры 
обустраивают 
новый 
туристический 
маршрут  
на Самарской Луке

Проект построен на максимальном вовлечении всех 
желающих. Организаторы убеждены, что Самарская Лука 
- это наша общая гордость, и важно, чтобы тропа была 
народной. Любой желающий может присоединиться  
к процессу на всех этапах проекта. Вы можете отправиться 
на маркировку, помочь столярной группе в создании 
столбиков и лавочек, помочь съемочной группе  
в создании фильма. 
Подробная информация представлена в группах проекта: 
вконтакте vk.com/follow_the_volga, 
в телеграме t.me/follow_the_volga. 

Именные премии губернатора Самарской области

Необходимые документы для участия в конкурсе: 
•	Заявление кандидата (или его представителя) на участие в конкурсе

•	Анкета, заполненная претендентом на премию (или его представителем) 

•	Автобиография в свободной форме

•	Характеристика в свободной форме

•	Копия справки бюро МСЭ об установлении группы инвалидности

•	Документы, подтверждающие результаты деятельности (копии грамот, 

дипломов, сертификаты, печатные работы, картины, художественные 

изделия и т.д.)

•	Копия индивидуальной программы реабилитации или абилитации 

инвалида 

•	Ходатайство выдвигающей организации в свободной форме (необяза-

тельно) 

Критерии оценки участников 
•	Проявление особой воли

•	Стремление к повышению образовательного и профессионального 

уровня

•	Трудоемкость и кропотливость

•	Систематичность занятий

•	Творческое развитие

•	Общественная полезность

•	Достигнутый результат работы или творчества

Номинации 
•	В области образования и науки

•	В области литературы и искусства

•	В области технического и народного творчества

•	В области предпринимательской, производственной и научно-рацио-

нализаторской деятельности

•	В области физической культуры и спорта

•	В области общественной деятельности

•	Родители, воспитывающие двух и более детей-инвалидов

Ирина Паросова,
МАСТЕР ДЕКОРАТИВНО-ПРИКЛАДНОГО ИСКУССТВА, ЛАУРЕАТ ИМЕННОЙ ПРЕМИИ 
ГУБЕРНАТОРА В НОМИНАЦИИ «ТЕХНИЧЕСКОЕ И НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО»:

- От участников требуется только подать 
документы. Я занимаюсь декоративной 
обработкой соломки уже около 35 лет. 
Решила попробовать принять участие  
в конкурсе. В итоге получила премию  
в номинации «Народное и техническое 
творчество». 

Проект стартовал в 2022 году, 
тогда в течение лета добро-
вольцы исследовали маршрут. 
Состоялось 11 экспедиций,  
в которых поучаствовал  
81 волонтер. Было пройдено  
310 километров троп, сделано  
более девяти тысяч фото  
местности, снято десять видео. 
Осенью 2022 года состоялась 
выставка проекта и серия  
просветительских лекций  
о пеших путешествиях. 
В этом году волонтеры  
приступили непосредственно  
к обустройству тропы.
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Разворот темы
ПРАЗДНИК

ВМЕСТЕ  
НА ДОЛГИЕ 
ГОДЫ
На волжской набережной отметили 
День семьи, любви и верности

Жанна Скокова  
Ева Скатина

Соединяя молодые сердца
8 июля 32 пары зарегистриро-

вали брак в знаковом месте на-
шего города - на площади Славы, 
под открытым небом, в торже-
ственной обстановке. В списке 
счастливчиков - Артем Мухин и 
Анастасия Воронцова. Супруги 
работают дознавателями отдела 
полиции по Ленинскому райо-
ну. Оба в звании лейтенанта. Для 
бракосочетания они выбрали 
именно 8 июля, потому что уве-
рены: заключенный в этот день 
союз будет долгим и счастли-
вым. Заявление на регистрацию 
подали еще в марте через портал  
«Госуслуги».

 - Мы познакомились почти 
два года назад на первоначаль-
ной подготовке в учебном цен-
тре в Нижнем Новгороде, - вспо-
минает Анастасия. - Вернувшись 
домой, стали общаться. Я тогда 
работала в Новокуйбышевске и 
специально перевелась в Сама-
ру, чтобы быть поближе к люби-
мому. 

Артем рассказал, что сразу, 
как только увидел Настю, вы-
ходящую из автобуса в Нижнем 
Новгороде, понял: это судьба. 
Почувствовал в ней родную ду-
шу.

- Традиционные человеческие 
ценности с годами не меняются, 
и мы тоже решили стать частью 
традиции, - отметил он. - Спаси-
бо всем, кто посетил в этот день 
нашу брачную церемонию. Это 
для нас очень важно.

Молодожены сообщили, что 
в понедельник вернутся к рабо-
чим будням, а медовый месяц 
проведут, отдыхая по выходным 
на Волге.  

Два букетика с намеком
Поздравить ребят пришли 

родные, друзья, коллеги, обще-
ственники.

- Такого праздника, как наш 
российский День семьи, любви 
и верности, нет нигде, - сказал 
председатель общественного со-
вета при управлении МВД Рос-
сии по Самаре Юрий Силантьев. 
- Молодежь, которая связывает 
себя брачными узами 8 июля, от-

дает дань традициям. Хотелось 
бы пожелать ребятам супруже-
ского и личного долголетия. Мы 
подарили им цветы с намеком - 
два букетика, украшенных голу-
бой и розовой ленточкой. Наде-
юсь, что теперь свадебные цере-
монии сотрудников полиции на 
площади Славы станут традици-
онными.

Член общественного сове-
та при УМВД России по Самаре 
Елена Зотова тоже поздравила 
правоохранителей с рождением 
красивой молодой семьи. 

- Супруги работают в одном 
отделе, поэтому наверняка и до-
ма будут обсуждать профессио- 
нальные вопросы, а на работу 
приходить с уже готовыми реше-
ниями, - предположила она. - Хо-
чется пожелать ребятам, чтобы 
они помнили, в какой знамена-
тельный день стали семьей. Это 
поможет им выстоять в сложные 
моменты, которые бывают у всех 
пар. Дата 8 июля имеет симво-
лы, которые наделены глубоки-
ми смыслами. 

Для здоровья всей семьи
Артем и Анастасия услыша-

ли много поздравлений в свой 
адрес, получили подарки. Нео-
жиданным, но приятным сюр-
призом стало вручение сертифи-
ката на бесплатную диагностику 
репродуктивного здоровья. 

- Сегодня в регионе старто-
вал проект для молодоженов 
«Здоровье будущих родителей и 
их детей», разработанный про-
фильным региональным мини-
стерством по поручению губер-
натора Дмитрия Азарова. Про-
ект направлен в первую очередь 
на повышение рождаемости. Те-
перь при государственной реги-
страции заключения брака в ор-
ганах ЗАГС будут вручать серти-
фикаты на бесплатную диагно-
стику репродуктивного здоро-
вья, - прокомментировала ру-
ководитель управления ЗАГС 
Самарской области Екатерина 
Мельник.

Имея такой сертификат, су-
пруги в возрасте от 18 до 45 лет 
смогут пройти медицинское об-
следование и получить консуль-
тацию специалистов в поликли-
нике по месту прикрепления по-
лиса ОМС.

В субботу самарцы отметили 
День семьи, любви и верности. 
8 июля принято чествовать 
супругов, которые уже много лет 
живут в согласии, растят детей 
и сообща справляются со всеми 
жизненными трудностями. А еще 
дата очень популярна у молодых 
пар: считается, что если в этот 
день сыграть свадьбу, союз будет 
особенно прочным.
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Крепкие союзы
Вечером на Софийской набе-

режной состоялась церемония 
награждения семейных пар, про-
живших в браке более четверти 
века. Им вручили памятные ме-
дали и подарки. 

Один из 12 представленных 
союзов - Александр и Светла-
на Возные. Они познакомились, 
когда учились в институте связи. 
Вырастили двоих детей - сына и 
дочь. Так случилось, что млад-
ший ребенок Возных инвалид, 
ему требуется особый уход. Об-
щие трудности не разобщили се-
мью, а сплотили ее еще больше. 
Супруги стали активно зани-
маться общественной деятель-
ностью, помогать другим роди-
телям, имеющим детей с особен-
ностями здоровья.

- Мне очень повезло с мужем. 
Семья и дети - основные ценно-
сти в нашей жизни. Считаю, что 
нет особого рецепта счастья, 
просто нужно любить друг дру-
га, уступать друг другу, - говорит 
Светлана Возная.

Подполковник запаса Андрей 
Макаров и его жена Ольга в бра-
ке почти 40 лет. Они не представ-
ляют жизни друг без друга. Жена 
сопровождала военнослужаще-
го во всех его командировках от 
Львова до Камчатки.

- На свадьбах своих дочерей я 
говорил так: никогда не прини-
майте скоропалительных реше-
ний, - поделился опытом Андрей 
Макаров. - Все нужно сначала 
обдумать, взвесить. Это как в во-
енном деле: получили задание, 
проанализировали и выполни-

ли. Нужно осознавать свою от-
ветственность и понимать, что 
сохранение семьи - дело общее. 

Министр социально-демогра-
фической и семейной политики 
Самарской области Регина Во-
робьева поздравила собравших-
ся с праздником и зачитала при-
ветственный адрес от губернато-
ра Дмитрия Азарова:

- В жизни каждого человека 
семья занимает особое место, 
где родные, дорогие сердцу люди  
бескорыстно дарят свою любовь 
и становятся надежной опорой в 
трудную минуту. Дети - важней-
ший приоритет развития госу-
дарства. Сегодня в нашем реги-
оне действует эффективная си-
стема поддержки молодых семей 
и пар с детьми. Желаю каждому 
из вас счастья, мира и согласия.

Песни о вечном
На открытой сцене набереж-

ной прошел концерт семейных 
ансамблей, которые сегодня со-
храняют уникальные традиции 
сотворчества. Песни о духов-
ных ценностях, о нашей Родине 
прозвучали в исполнении хора 
многодетных семей, коллектива 
«Анастасия» Союза православ-
ных женщин, детского музы-
кально-хореографического теа-
тра «Искорки». Театрализован-
ные представления подготовили 
воспитанники детского епархи-
ального образовательного цен-
тра Софийского собора «Со-
фия». Завершилась концертная 
программа выступлением Са-
марского концертного духового 
оркестра.

Во время проведения меро-
приятий на набережной работа-
ли консультационные площадки 
службы семьи и социальной за-
щиты. Также здесь можно было 
заполнить тематические почто-
вые открытки, написать теплые 
слова поддержки и благодарно-
сти участникам специальной во-
енной операции. А вечером в ам-
фитеатре прошел кинопоказ под 
открытым небом: на большом 
экране демонстрировали фильм 
«Любовь и голуби».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Два года назад Виктория Башкирова возглавила центр внешкольной 
работы «Поиск», а в мае этого года стала призером всероссийского 
профессионального конкурса «Арктур», который является одним  
из самых престижных для педагогов дополнительного образования

Виктория Башкирова: 
«Опыт колоссальный, 
атмосфера приятная»
Директор ЦВР «Поиск» стала призером 
всероссийского педагогического конкурса «Арктур»

Держат в тонусе
- Конкурсы - это очень важно. 

Они помогают держать себя в то-
нусе, увидеть, где и над чем тебе 
еще нужно поработать, ознако-
миться с федеральными тенден-
циями. Это некий праздник, где 
мы получаем здоровый адрена-
лин и удовольствие от общения, 
видим уровень своего и чужого 
профессионализма, обмениваем-
ся опытом. 

Для школьных преподавате-
лей проводится много конкур-
сов, в нашей же сфере их всего 
несколько. Самый масштабный 
и известный - «Сердце отдаю де-
тям», он приравнивается к «Учи-
телю года» в общем образовании. 
Но в нем состязаются только пе-
дагоги дополнительного образо-
вания по разным профилям, там 
нет номинаций для методистов и 
руководителей учреждений. 

Еще один крупный конкурс - 
«Воспитать человека». В нем мо-
гут проявить себя педагоги, мето-
дисты и педагоги-организаторы. 
Они представляют различные 
программы, технологии и фор-
мы работы, касающиеся воспита-
тельного процесса.  

Ну и, наконец, «Арктур». Это 
самый молодой из наших конкур-
сов, в этом году он прошел в вось-
мой раз. В отличие от остальных  
в нем могут участвовать учрежде-
ния, представляя свои програм-
мы, а также методисты, руково-
дители и заместители руководи-
телей как центров внешкольной 
работы, так и других образова-
тельных организаций. 

Три руководителя
«Арктур» проходит в несколь-

ко этапов: региональный (сна-
чала заочный отборочный, за-
тем очный), потом по такому же 
принципу всероссийский. В этом 
году в очном областном этапе в 
номинации «Руководитель» нас 
было трое. Двое заняли первое 

место, я - второе. Учитывая, что 
директором я работаю всего два 
года, это, на мой взгляд, вполне 
справедливо. 

Состязания регионального 
этапа проходили в самарском 
Дворце детского и юношеско-
го творчества, что для меня осо-
бенно приятно, поскольку это 
мое первое место работы. Я за-
нималась там в театральном кол-
лективе, а в 17 лет начала рабо-
тать педагогом-организатором, 
параллельно получая специаль-
ность режиссера театрализован-
ных представлений и праздни-
ков в институте культуры. 

Всех троих участников реги-
онального тура рекомендовали 
на всероссийский этап. В заоч-
ный отборочный вышли около 
40 человек из разных российских 
регионов, в финал отобрали 20. 
Самарская область также была 
представлена участниками в но-
минациях «Педагог» и «Програм-
ма развития учреждения».

О себе за пять минут
Финальный этап «Арктура» 

в этом году проходил в Санкт-
Петербурге, в педагогическом 
университете имени Герцена. Это 
одно из лучших образовательных 
учреждений в России. 

Первым испытанием в конкур-
се стала заранее подготовленная 
самопрезентация, в которой нуж-
но было рассказать о себе, сво-
ем опыте, принципах формиро-
вания команды и отношениях с 
ней, управленческих целях, зада-
чах, достижениях. Требовалось 
уложиться в пятиминутное вы-
ступление, после которого жюри, 
согласно регламенту конкурса, не 
имело права задавать вопросы. 

В нашей номинации было 
больше всего экспертов - девять 
человек, приехавших со всей Рос-
сии. Мне было очень приятно 
увидеть среди них директора са-
марского Дворца детского и юно-

шеского творчества Татьяну Ев-
геньевну Бодрову, моего перво-
го начальника. Ее присутствие 
стало очень хорошей моральной 
поддержкой, при том что ника-
ких поблажек нам, своим земля-
кам, она не делала. 

Омолодить и сохранить
Поскольку я поэт, член Сою-

за писателей, свое выступление 
начала в стихотворной форме - 
это не возбранялось. Моей целью 
было рассказать об изюминках 
учреждения. А это прежде всего 
программа межнационального 
общения «Самарская горница». 

В презентации очень важ-
но было соблюсти тонкую грань 
между своей личностью как ди-
ректора и работой учреждения. Я 
постаралась показать себя как че-
ловека творческого, который ру-
ководит творческим центром и 
поддерживает творческие начала. 

Когда я возглавила центр, мы 
с моей командой разработали де-
виз: «Внедрять инновации, со-
храняя традиции». Я рассказала, 
что мне важно было омолодить 
коллектив, сохранив при этом 
кадровый состав. За эти два го-
да увеличилось количество уча-
щихся, сейчас их более двух ты-
сяч. Соответственно, выросло и 
число педагогических ставок. Та-
ким образом мы снизили нагруз-
ку на старшее поколение, но не 
оставили людей за бортом, а на-
брали им помощников в возрасте 
до 35 лет. Если в августе 2021 года 
у нас было 14% молодых педаго-
гов, то сейчас - 53%. Благодаря та-
кому соотношению мы внедрили 
систему наставничества, которая 
теперь позволяет молодым укре-
пляться в профессии и быстро 
вставать на ноги, а старшему по-
колению воспитывать преемни-
ков и осознавать свою нужность. 

К сожалению, есть примеры, 
когда известные и сильные кол-
лективы переставали существо-

вать из-за того, что руководители 
выходили на пенсию, не подго-
товив себе смену. Это, например, 
некогда знаменитый театр эстра-
ды «Льдинка» или клуб юных 
астрономов «Алькор». Очень хо-
чется в дальнейшем предотвра-
тить подобные ситуации. 

Наставнические пары и кол-
лективы у нас в «Поиске» фор-
мируются без давления со сторо-
ны руководства. Ведь людям не-
обходимо совпасть характера-
ми, темпераментом, взглядами 
на преподавание. Это очень важ-
но. Неправильно просто ставить 
их перед фактом: «Вы теперь на-
ставник и наставляемый». Очень 
хорошо, когда сохраняются педа-
гогические династии. У нас сей-
час таких три: две спортивные и 
одна хореографическая. 

Каверзные ситуации
Второе испытание на конкур-

се - экспромт. Каждому досталась 
каверзная управленческая ситуа-
ция, для которой нет единствен-
но правильного решения, верной 
формулы, как в математике. Но 
есть несколько вариантов выхо-
да из положения. Их и нужно бы-
ло озвучить и обосновать, под-
крепляя свое решение где-то нор-
мативной базой, где-то личным 
опытом. На раздумье давалось 
секунд 30, пять минут на ответ и 
столько же на вопросы жюри.  

Имена победителей огласили на 
следующий день. Большинство ре-
шений жюри не стали для меня не-
ожиданностью: в число призеров 
попали как раз те участники, на ко-
торых и я обратила внимание. Ска-
жу честно, сначала я чувствовала 
себя ребенком по сравнению с ни-
ми. У них гораздо больше стажа 
и опыта, чем у меня. Поэтому бы-
ла уверена, что не займу никакого 
места. Для меня главным было уча-
стие: показать себе и коллегам, что 
я не боюсь таких конкурсов, да и 
просто посмотреть, как там и что. 

Услышав в числе призеров свою 
фамилию, я сначала не поверила. 
Мне вручили диплом победителя 
третей степени. 

В приятной атмосфере
Хочется отметить прият-

ную атмосферу конкурса. Не бы-
ло ощущения соперничества, 
какого-то негатива. Мы просто 
обменивались опытом, с удо-
вольствием слушали выступле-
ния коллег. Это настолько затя-
гивало, что не возникало мыслей 
о том, что это твои конкуренты. 
Мы держали за руку тех, кто вол-
новался, а после награждения ис-
кренне поздравляли друг друга. 
На конкурс съехались участни-
ки из разных уголков России, нам 
было очень интересно общаться, 
поскольку в каждом регионе своя 
специфика работы. 

Среди участников было 19 
женщин и один мужчина. Что ин-
тересно, призером он не стал. 

Нас очень порадовало, что в 
числе конкурсантов была дирек-
тор учреждения допобразования 
из Донецкой Народной Респу-
блики. Мне очень понравились 
ее открытость и стремление от 
души, безо всяких штампов, рас-
сказать, как они работают. Ее на-
градили дипломом «За смелость 
и решительность», и это, на мой 
взгляд, было очень правильно. 

Я всем своим коллегам сове-
тую участвовать в таких конкур-
сах. Опыт колоссальный, атмос-
фера приятная, никаких мораль-
ных травм. 

Кстати, в 2019 году ЦВР «По-
иск» был абсолютным победи-
телем «Арктура» в номинации 
«Программа развития». Через не-
сколько лет я планирую вновь в 
ней поучаствовать. За это время 
мы как раз отшлифуем и подгото-
вим программу, чтобы достойно 
показать себя.

Светлана Келасьева
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Жанна Скокова

Из глубины веков
Глина есть практически везде, 

поэтому почти у каждого народа 
существуют связанные с ней тра-
диции. Древние люди начали ис-
пользовать этот материал для соз-
дания самых необходимых пред-
метов, прежде всего посуды - ча-
шек, тарелок, кувшинов. Позднее, 
с изобретением гончарного круга и 
открытия способов обжига, из гли-
ны стали делать не просто плошки, 
а утонченные произведения искус-
ства.

В Китае гончарное дело было 
известно еще за 2000 лет до нашей 
эры, здесь оно развилось до высо-
чайшего уровня, о чем говорит по-
пулярность знаменитого китай-
ского фарфора. В Древней Греции 
создавали амфоры, вазы, кувшины 
причудливых форм, которые со-
хранились до наших дней. Мастера 
изображали на них сюжеты из ми-
фов и сцены повседневной жизни. 
Уже тогда существовали различ-
ные техники работы с глиной и на-
несения краски. В странах Африки 
изделия изготавливали вручную, 
затем сушили на солнце и обжига-
ли с помощью горящей соломы. 

На Руси гончарное искусство 
было одним из основных ремесел. 
Поначалу мастера делали из этого 
материала только кувшины, ско-
вороды и чашки. Затем стали соз-
давать игрушки, статуэтки и пред-
меты роскоши. Появились гончар-
ные мастерские, художественные 
студии, творческие артели, кото-
рые владели разными технология-
ми замешивания глины. У каждой 
такой мастерской был свой фир-
менный стиль.

Современная мастерская
Интерес к гончарному искус-

ству сохранился и в наши дни. В 
2017 году в Самаре открылась не-
большая мастерская «Кин». За не-
сколько лет существования она 
выросла в производство, где тру-
дится целая команда. Здесь зани-
маются разными направлениями: 
гончарным мастерством, скуль-
птурой, росписью, глазурью. 

- Студия существует шесть лет, 
столько же и я занимаюсь гончар-
ным делом, - говорит основатель 
мастерской Михаил Тряпкин. - С 
детства увлекался скульптурой, 
лепил из пластилина. Потом по-
шел в художественную школу. В 
какой-то момент мне захотелось 
попробовать поработать с глиной. 
Я увидел этот процесс в кино и за-
горелся идеей. Познакомился с од-
ной девушкой, у которой была ма-
стерская здесь же, в «Доме 77». Мы 
начали вместе заниматься.

Первыми серьезными изделия-
ми Михаила стала посуда для мест-

ной китайской чайной - начинаю-
щий гончар сделал для нее 70 пи-
ал. До этого момента он занимал-
ся в мастерской около трех меся-
цев. Потом стал повышать свой 
уровень, вместе со своей командой 
создал посуду для ресторанов. 

С недавнего времени ребята на-
чали передавать накопленные зна-
ния всем, кто хочет научиться соз-
давать авторские керамические из-
делия.

Опыт и знания 
Мастер-классы стали неотъ-

емлемой частью работы Михаи-
ла. Он уверен, что научиться ра-

ботать с глиной может любой же-
лающий, особенно если рядом 
опытный мастер. 

- Занятия на гончарном кру-
ге могут посещать люди в возрас-
те от 12 лет, а просто лепить при-
ходить лет с семи. На первом ма-
стер-классе лучше быть с деть-
ми, чтобы позаниматься вместе. 
Каждый родитель должен пони-
мать, на что способен его ребе-
нок. Такая деятельность развива-
ет моторику: работают не только 
руки, но и все тело. Когда оттачи-
ваешь мастерство, ты сам как бы 
становишься инструментом, - по-
ясняет Михаил.

Чтобы справляться с глиной, 
нужно быть аккуратным и не-
торопливым. А еще обязательно 
терпеливым - это одно из главных 
условий успеха. Этому Михаил 
учился первые два-три года. На-
ставника у него не было, до все-
го нужно было доходить самому.

- Наставник важен, но мож-
но и самостоятельно научиться с 
помощью роликов из интернета. 
Просто процесс будет более дол-
гим. Наставник направляет, от-
метает ложные пути, не дает на-
рабатывать ошибочные навыки, 
которые могут навредить делу, - 
уточняет Тряпкин.

Свой первый мастер-класс 
Михаил до сих пор вспомина-
ет со смехом. Он тогда отправил-
ся в Санкт-Петербург обучаться 
декорированию. Вернуться дол-
жен был накануне первого от-
крытого занятия. Заказал глину, 
но случился форс-мажор, и мате-
риал пришлось купить в Север-
ной столице. С собой в самолет 
Михаил взял 20-килограммовый 
брикет. Гончара останавливали 
на всех постах, груз по несколь-
ко раз проверяли. Благо, все обо-
шлось, и материал был достав-
лен в Самару к сроку. На мастер-

класс к Михаилу в тот день при-
шло около 20 человек самых раз-
ных возрастов. 

Творческий подход
Михаил рассказал, что для не-

го работа в мастерской - это что-
то вроде медитации. Здесь он мо-
жет полностью «отключить» голо-
ву, приобрести душевное равнове-
сие и покой. 

- Раньше у меня были пробле-
мы с дефицитом внимания и дру-
гими эмоциями. Многое из этого 
ушло. Пока я сижу и занимаюсь де-
лом, психика сама собой приходит 
в норму. Так в любом занятии, ко-
торое требует концентрации, - от-
мечает Михаил.

В этом году гончар вместе с са-
марскими художниками и галере-
ей Gallery 419 организовал выстав-
ку «Искусство на банке». Идея ро-
дилась неожиданно благодаря гип-
совой форме, в которой можно сде-
лать отливку из керамики. На одно 
из первых изделий кто-то решил 
нанести рисунок. Это понравилось 
мастеру. Тогда команда решила 
подключить художников разного 
формата. Авторы нашлись быстро, 
пришли в мастерскую и расписали 
глиняные сосуды. На банках, кото-
рые сейчас хранятся в гончарной, 
можно увидеть персонажей, аб-
стракцию, граффити-шрифты. 

- Этот опыт с художниками мне 
очень понравился. Они своеобраз-
ные люди, их нельзя обижать, нуж-
но давать им волю и соглашаться 
с их видением. У них свои поня-
тия, даже у уличных художников. 
Я иногда замечаю, что некоторые 
места города сильно расписаны, а 
какие-то совсем не тронуты - зна-
чит, что-то им не позволяет сделать 
это, - делится впечатлением Миха-
ил.

У него есть идея создать из ке-
рамики мурал-мозаику. Согласно 
задумке, эта работа будет санкци-
онирована и установлена на ули-
це. Что-то подобное можно сделать 
и для помещения. Кстати, на стене 
рядом с входом в мастерскую уже 
висит одна паблик-арт работа. Она 
была создана два года назад специ-
ально для «Ночи музеев» во время 
открытого мастер-класса. Все его 
участники могли приложить руку 
к арт-объекту. В итоге над ним по-
трудились более ста человек. А год 
назад в мастерской «Кин» в честь 
дня рождения «Дома 77» слепили 
окна здания, в котором он распола-
гается. Панно в окончательном ви-
де скоро появится в арт-кластере.

В керамике можно реализо-
вать себя с разных сторон. Глав-
ный принцип настоящего гончара 
- не брать придуманные кем-то об-
разы, а создавать что-то свое. Так 
можно избежать нарушения ав-
торских прав и заодно развить во-
ображение.

Районный масштаб

Увлечение

Шедевры  
из доступного 
материала
В гончарной мастерской «Кин» можно 
научиться создавать арт-объекты из глины

На четвертом этаже творческого кластера «Дом 77» уже несколько 
лет работает мастерская, в которой создают уникальные предметы 
из глины: вазы, посуду для ресторанов, скульптуры, панно. 
Научиться работать с материалом и воплощать задуманное  
в реальность можно на проводимых здесь мастер-классах.
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Телефон  
рекламной 

службы 

979-75-80
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Информация

ВАЖНО! В местах массового 
купания людей запрещено 
использовать рыболовные 
снасти - сети, спиннинги, 
закидушки и прочие

ПОМНИТЕ! Соблюдая эти несложные правила, вы обезопасите себя, своих родных и близких от непоправимых последствий

Телефоны экстренных служб для оказания помощи

Поисково-спасательная служба Самарской области - 992-99-99

Служба спасения - 01, 101, 112

Единая дежурно-диспетчерская служба Самары - 930-81-12

Поисково-спасательный отряд Самары - 930-56-79

Скорая медицинская помощь - 03, 103

ОСНОВНЫЕ ПРИЧИНЫ ГИБЕЛИ  

И ТРАВМИРОВАНИЯ ЛЮДЕЙ 

• Пренебрежение правилами поведения на воде 

• Купание в необорудованных местах

• Купание в состоянии алкогольного опьянения 

• Нарушение правил движения маломерных судов

ЗАПРЕЩАЕТСЯ
• Купаться в необорудованных 
    и запрещенных для купания местах

• Купаться в оборудованных местах 
    при вывешивании черного шара

• Прыгать с обрывов и случайных вышек, 
    не проверив дно водоема

• Заплывать за буйки или пытаться переплывать водоемы

• Устраивать в воде опасные игры

• Далеко отплывать от берега на надувных средствах

• Подавать ложные сигналы тревоги

• Бросать в воду банки, стекло, другие опасные предметы

• Кататься на самодельных плотах

• Употреблять спиртные напитки на пляже и входить в воду 
    в состоянии алкогольного опьянения 

• Подплывать к близко идущим судам, лодкам и катерам

ПРИ КУПАНИИ НЕОБХОДИМО 

• Соблюдать правила безопасности 

• Не допускать переохлаждения 

     и перегрева тела

• Оказывать помощь 

     терпящему бедствие на воде

• Уделять повышенное 

    внимание детям

• Люди, не умеющие плавать, 

    должны купаться в специально 

    отведенных местах

ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ НА ВОДЕ

Строительная бригада 
выполняет все виды 
работ из своего материала 

•	Пенсионерам скидки
•	Работаем без выходных

8-927-981-49-80 
Александр
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Колесовым Александром Анатольевичем, 443087, 

Самарская область, г. Самара, пр. Кирова, д. 224, кв. 97; e-mail: kolesov.aa@mail.ru; 
тел. 8-927-208-14-50; номер квалификационного аттестата 63-11-425, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 63:01:0724001:794, расположенного 
по адресу: Самарская область, г. Самара, р-н Промышленный, ул. Средне-Садовая 
и пр. Юных Пионеров, ГСК 781, гараж 318, выполняются кадастровые работы в свя-
зи с уточнением местоположения границ и площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Боброва Светлана Петровна, адрес: Са-
марская область, г. Самара, ул. Осипенко, дом 144, кв. 11, тел. 8-960-824-53-85.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450, 
11.08.2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адре-
су: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450. Обоснованные возражения относи-
тельно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требо-

вания о проведении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 12 июля 2023 г. по 10 августа 2023 г. по адресу: 443041, 
г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450. Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать местоположение границы: земельные участ-
ки, расположенные в кадастровом квартале 63:01:0724001, в том числе земельный 
участок с кадастровым номером 63:01:0724001:793 по адресу: Самарская область, 
г. Самара, р-н Промышленный, ул. Средне-Садовая и пр. Юных Пионеров, ГСК 781, 
гараж 317, земельный участок с кадастровым номером 63:01:0724001:795 по адре-
су: Самарская обл., г. Самара, Промышленный район, по ул. Средне-Садовой и пр. 
Юных Пионеров, в ГСК 781, гараж 319, земельный участок с кадастровым номером 
63:01:0724001:729 по адресу: Самарская область, г. Самара, р-н Промышленный,  
ул. Средне-Садовая и пр. Юных Пионеров, ГСК 781, гараж 249.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие 
права на соответствующий земельный участок.          реклама
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Маргарита Петрова

С 30 июня по 5 июля в Самар-
ском литературно-мемориальном 
музее имени Горького было пока-
зано четыре спектакля крупного 
театрального проекта «Лес». Его 
куратор - Борис Павлович, режис-
сер, лауреат национальной премии 
«Золотая маска».

Начался «Лес» с того, что Павло-
вич устал ставить спектакли и хо-
тел бы создать проект, где ему бы не 
приходилось этого делать. И как-
то связать его с философией Вла-
димира Бибихина.

- У этого ученого есть более двух 
десятков книг: о литературе, исто-
рии, античной и современной фи-
лософии. И только о театре ниче-
го не написано. Мы решили испра-
вить эту ситуацию. Соединить его 
с театром, - отметил режиссер.

Спектакль устроен как лес. У не-
го нет одной площадки и одного 
времени. В городе возникают «ак-
ты» - с разным составом актеров, 
разной продолжительности, раз-
ной формы. Эти части, как и дере-
вья, не имеют иерархии и последо-
вательности, их можно смотреть в 
любом порядке. У спектакля, как 
у леса, нет границ и плана, но есть 
общая экосистема. Сходство теа-
тра с философией Бибихина Пав-
лович видит в том, чтобы расска-
зать чужую историю и стать в этом 
рассказе самим собой.

Научный сотрудник музея 
Иван Котов рассказал «СГ» о со-
держании проекта и эксклюзив-
ном самарском спектакле.

«Сюжет вкуса»
- «Лес» - часть нашего гранто-

вого проекта «Сюжет вкуса», ко-
торый поддержан фондом Влади-
мира Потанина. Мы участвовали 
в конкурсе «Креативный музей» 
и стали одним из 20 лауреатов по 
всей России. Вторая часть гранта 
- дегустационные дни. Они состо-
ятся на территории нашего музея в 
августе. Будут представлены блюда 
из мира литературы и рецепты их 
приготовления.

По словам Павловича, проект 
«Лес» возник из его увлечения ра-
ботами Бибихина. Это знаковая ве-
личина в культуре второй полови-
ны ХХ века, сильно повлиявшая на 
интеллектуальный ландшафт по-

следующих поколений. Ученый 
преподавал философию в МГУ, его 
лекции вызывали большой ажио-
таж. Потом выступления были за-
писаны студентами и изданы боль-
шими для философских трудов ти-
ражами. У Бибихина есть прекрас-
ная работа «Лес», где он разбира-
ет метафору этой составной части 
природы.

Увидев, что на основе трудов 
философа существует проект Пав-
ловича, я очень удивился. У нас 
есть шаблонное представление о 
том, что театр - прежде всего дра-
матизированный акт: некие пьесы, 
по которым сшивается действие. 
Борис, прочитав работы Бибихи-
на, задумался о том, как можно со-
единить философскую и сцениче-
скую формы. Он дал этому общее 
концептуальное название исходя 
из заголовка сборника - «Лес». Все 
переросло в большую экосистему.

Существует несколько десят-
ков спектаклей с абсолютно раз-
ной историей и проблематикой, но 
все они объединены идеями, взгля-
дами, цитатами Бибихина. Три из 
них привезли в Самару, один был 
создан здесь. Мне показалось, что 
пространство двора усадьбы Алек-
сея Толстого превосходно как фон 
подходит для проекта «Лес».

«Дневники Толстого»
Первым показали спектакль 

«Лес. Дневники Толстого». Биби-
хин увидел в записях Льва Никола-
евича идеальный экзистенциаль-
ный трактат собирания себя. Каж-

додневного вглядывания. Гово-
ря языком современной терапии, 
проявления осознанности, пони-
мания: кто я есть, чего хочу, что 
чувствую на самом деле.

Суть спектакля заключается в 
том, что актеры вместе с пришед-
шей аудиторией занимаются веде-
нием дневника. Они на глазах у пу-
блики записывают произошедшее 
с ними за день. Раздают неболь-
шие тетрадки и приглашают к со-
участию. Допустимо записать се-
годняшние события, состояние на 
спектакле, какое чувство он вызы-
вает. Все это зрители потом могут 
озвучить.

Контакт будет происходить за 
счет обмена записями. Это фор-
ма объединения философии и те-
атрального медиума, которую уда-
лось воплотить Борису и его поста-
новочной команде.

«Застолье»
«Лес. Застолье» - смелый худо-

жественный эксперимент. Глав-
ные действующие лица в нем - 
инклюзивная группа актеров. На 
территории усадьбы был уста-
новлен большой стол, за кото-
рым собрались все - зрители то-
же стали гостями. Происходит 
интенсивное общение, попыт-
ка чем-то поделиться. Это тоже 
в каком-то смысле философич-
ный акт, сборка человеком себя 
через знакомство с кем-то, друж-
бу, близкие отношения.

У актеров есть заготовки тек-
ста, но в основе происходящего 

- управляемая беседа. По словам 
создателей спектакля, «Застолье» 
- возможность встречи и прожи-
вания близкого контакта с челове-
ком, которого вы вряд ли бы увиде-
ли, если бы не этот случай. И, воз-
можно, это свидание станет для вас 
захватывающим событием. Или не 
станет, что тоже бывает. Мир не пе-
ременишь, но его можно создать. 

«Создаванием» этого локаль-
ного двухчасового мира и занима-
лись зрители вместе с актерами.

«Книга»
Еще одна работа, побывавшая в 

Самаре, - «Лес. Книга». Это не спек-
такль в классическом понимании 
с драматургической основой, где 
есть завязка, кульминация, развяз-
ка. А бесконечный диалог и попыт-
ка создания книги актерами (в дан-
ном случае Павловичем и Ксенией 
Плюсниной) вместе с пришедши-
ми зрителями. В основе постанов-
ки - миф о том, что Борис мечтает 
написать большую романную фор-
му, которая ему никак не удается. 
И он решил свою художественную 
потребность перенести в театрали-
зованный акт по рождению слова. 
Совместно со зрителями, которые 
становятся соавторами истории. 
Двухчасовая попытка написать од-
ну книгу на всех, проба совместно-
го мышления.

«Экскурсия»
5 июля состоялся эксклюзив-

ный спектакль «Лес. Экскур-
сия», который был создан в сте-

нах музея. Нам очень хотелось, 
чтобы произошла связь проекта 
с местом. Чтобы мы интегриро-
вались в экосистему «Леса». По-
этому вместе с артистами «Сам- 
Арта» Валерией Павлюк, Веро-
никой Львовой и Татьяной Нау-
мовой придумали, как найти се-
бя в ней.

Экскурсия - одна из самых 
важных форм взаимодействия 
музея и человека. Именно гид 
рассказывает о людях, которые 
насыщали своей судьбой это ме-
сто. Он занимается воскреше-
нием на час-два того, что мину-
ло, что время забрало себе. Мы 
решили: главным героем этой 
истории будет экскурсовод. Он 
водит людей по экспозиции, 
представленной в нашем втором 
доме. И в процессе с героем про-
исходит внутренний поворот, 
после которого экскурсия перей- 
дет в самоанализ и поток созна-
ния - прогулку по истории соб-
ственных травм.

Спектакль, созданный самар-
скими артистами, можно будет 
увидеть в нашем музее в тече-
ние лета. Это признание в люб-
ви «Леса» к нам и ответное наше 
желание быть вместе с ним, ин-
тегрироваться в его поэтику. 

Мне кажется, данные спек-
такли необходимо смотреть 
всем, кто нуждается в сборке се-
бя. В определенном смысле это 
терапия - через подключение к 
сложному понять что-то очень 
простое. 

Культура

Лесные поиски
Проект Бориса Павловича приехал в литературный музей

Борис Павлович
Окончил театроведческий факуль-
тет Санкт-Петербургской государ-
ственной академии театрального 
искусства по специальности «Исто-
рия театра и театральная крити- 
ка». Позже - актерско-режиссерс- 
кий курс факультета драматическо-
го искусства СПбГАТИ по специаль-
ности «Режиссура драмы».
Как режиссер-постановщик ра-
ботал в государственном Пуш-
кинском театральном центре в 
Санкт-Петербурге, БДТ имени Тов- 
стоногова, а также на различных 
площадках в Москве, Саратове, Тал-
лине, Хабаровске, Омске, Новоси-
бирске, Кирове, Алматы, Ташкенте.
В 2006-2013 годах был художе-
ственным руководителем Киров-
ского государственного «Театра 
на Спасской».
С 2017 года по настоящее время - ху-
дожественный руководитель про-
екта «Квартира. Разговоры» фонда 
поддержки социальных и культур-
ных проектов Alma Mater.
Неоднократно номинировался на 
главную театральную премию стра-
ны «Золотая маска» как режиссер.
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Татьяна гриднева

В малых залах особняка Клод-
та открылась традиционная лет-
няя выставка «Премьера». На ней 
представлены работы воспитан-
ников мастерских Детской картин-
ной галереи. Здесь можно увидеть, 
чему научились дети за год. В экс-
позиции - керамика, коллажи, ма-
кеты, графика, живопись. 

По словам заведующей выста-
вочным отделом Ирины Сухани-
ной, традиционно по итогам пер-
вого и второго учебных полугодий 
проводится конкурс работ юных 
художников. В нем участвуют все - 
от новичков шести-семи лет до вы-
пускников академкласса. Лучшие 
творения отбирают на заключи-
тельную выставку, которая обыч-
но проходит летом. 

- Интересных произведений 
гораздо больше, чем может вме-
стить отведенное для них про-
странство, - признается Суханина. 
- Ведь обычно выставку работ на-
ших учеников сопровождает еще 
одна интересная для юных люби-
телей изобразительного искусства 
экспозиция. Часто мы представля-
ем новую коллекцию кукол нашего 
преподавателя Ольги Бакановой. 
Но на этот раз братья Васильевы из 
Казани привезли к нам свою кол-
лекцию волшебных фонарей и дру-
гих устройств, забавлявших людей 
до появления кинематографа. 

Несмотря на уникальность экс-
позиции гостей, выставка детских 

работ ничуть не уступает ей в при-
влекательности и красочности. 
Выразительные образы творений 
учеников художественных ма-
стерских, их свежий и непосред-
ственный взгляд на мир покоряют 
зрителей. Поражает разнообра-
зие сюжетов. Многие из них по-
священы старой Самаре. И это не 
случайно. В нынешнем году кол-

лектив музея отмечает сразу две 
знаменательные даты: 175-летие 
со дня рождения бывшего хозяи-
на особняка, купца Ивана Клодта 
и 165-летие создателя уникально-
го здания, архитектора Алексан-
дра Щербачева. Поэтому весен-
ний пленэр воспитанников Дет-
ской картинной галереи прошел в 
старом центре города. 

Не осталась незамеченной и 
еще одна дата - 120-летие со дня 
открытия Пушкинского дома в 
Самаре. Ученики академических 
классов копировали, пожалуй, 
лучший портрет великого поэ-
та - созданный Орестом Кипрен-
ским. Александр Сергеевич пи-
сал художнику: «Себя как в зер-
кале я вижу, но это зеркало мне 
льстит…». Чувствуется, что Ки-
пренский вложил в картину и соб-
ственное отношение к личности 
поэта, свое восхищение им. По-
добно признанному художни-
ку, каждый юный живописец при 
всем сходстве с оригиналом нари-
совал собственного Пушкина. У 
кого-то он встревожен и удивлен, 
у кого-то очень улыбчив, у кого-то 
задумчив. 

Чувствуется, что преподава-
тели придают большое значение 
рассказам об отечественной и ми-
ровой культуре. Это можно по-
чувствовать в экспозиции слуша-
телей отделения дизайна и архи-
тектуры. Ребята с удовольствием 
впитывают приемы русских аван-
гардистов. Здесь и композиции, 
рассказывающие о футуризме, и 
подражания основателю супрема-
тизма Казимиру Малевичу. 

Обучение керамике тоже можно 
назвать путешествием по истории 
этого древнего искусства. Ребята 
начинают с изучения древнерус-
ских изразцов и античных амфор, а 
заканчивают современными прие-
мами обработки глины. Помимо 
самых свежих работ в Доме Клодта, 
вернее в его саду, можно увидеть и 
шедевры юных керамистов преды-
дущих лет. Преподаватели и учени-
ки разместили хранящиеся в фон-
дах изделия среди цветов, кустов и 
деревьев ухоженного зеленого дво-
рика - сердца усадьбы. Здесь можно 
увидеть веселых гномиков под раз-
весистой елью, черепах, выползаю-
щих из-за зарослей лилейника, де-
вушку с коромыслом в окружении 
ромашек, выбравшихся погреться 
на солнышке разнообразных ко-
тиков. 

Выставка продлится  
до 31 июля (6+) 

И вновь «Премьера» 
Чему научились за год юные художники Основная экспозиция работ уче-

ников художественных классов 
предназначена для детей начиная 
с шестилетнего возраста, а роди-
тели более юных ребят могут зака-
зать экскурсию по особняку и саду. 
Таким образом крохи в непринуж-
денной обстановке сделают свои 
первые шаги на пути знакомства с 
искусством, заглянут в потаенные 
уголки старинного дома и побега-
ют на свежем воздухе. 
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